
河南省人大社会建设委员会

简　　报

　　　　　　

(２０２４年　第６０期)

　河南省人大社会建设委员会 ２０２４年１１月２８日

“积极应对人口老龄化　加快发展养老服务”联动监督专辑 (五十九)

济源: 打好人大监督 “组合拳”

助推养老服务事业高质量发展

济源示范区人大工委、市人大常委会坚持以人民为中心,把

推动养老事业发展作为保障和改善民生的重中之重,连续多年将

养老服务纳入年度工作要点和监督计划.今年以来,持续围绕

“积极应对人口老龄化、加快发展养老服务”开展联动监督,着

力推动解决一批老年人关心关注的热点难点问题,打出了助推济

源养老事业高质量发展的监督 “组合拳”.
—１—



一、坚持高位推动,注重 “顶层谋划”

省人大常委会 “积极应对人口老龄化、加快发展养老服务”

联动监督动员会召开后,示范区人大工委、市人大常委会高度重

视,认真学习领悟会议精神,多次召开主任会议,专题研究部

署,出台联动监督方案,成立了联动监督领导小组,由常委会党

组书记、主任担任组长,副主任担任副组长,统筹指导、督促工

作开展.成立了５个联动专题调研、执法检查组,副主任分别担

任组长带队,机关干部、各级人大代表踊跃参与,基层人大积极

配合,扎实开展联动监督工作,综合运用专题调研、执法检查、

听取和审议专项工作报告、专题询问、满意度测评等方式,打出

人大监督 “组合拳”,守护最美 “夕阳红”.

二、坚持问计于民,开展 “把脉问诊”

通过采取现场查看、座谈交流、听取汇报、实地走访等方式

察民情、听民意、问民需,深入了解养老服务体系建设、机构社

区居家养老服务发展、老年人健康支撑体系建设等方面的情况.

一是深入基层了解实情.检查组深入市、镇 (街道)养老服务中

心、养老机构、医养结合场所等进行实地检查,与经营方和老年

人面对面交流,了解双方 “急难愁盼”问题.二是听取汇报和座

谈交流.围绕职责履行、养老服务条例贯彻落实情况等,听取市

政府及相关部门工作汇报;邀请各界代表召开座谈会,听取意见

建议,深入了解养老服务工作中存在的问题.三是通过基层人大

代表联络站搜集社情民意.结合 “为人民履职、为中原添彩人
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大代表在行动”主题活动,依托全市６００余个代表联络站 (点),

聚焦养老设施建设、养老助餐、老年康养等方面内容,组织代表

开展调研、视察、联系服务群众等活动,反映好群众心声、宣传

好法律政策、提出专业性意见建议,持续当好党和群众的 “连心

桥”.部分代表结合自身工作实际,积极探索 “党建＋养老”、

“企业＋养老”等适合乡村的惠老新路径,助力养老工作创亮点、

提档次.

三、坚持小切口突破,推动 “示范引领”

在调研过程中发现,位于篮球城地下的供销社 “超市＋大食

堂”比较热闹,就餐人员络绎不绝,其中老年人占绝大多数.联

动监督领导小组经过细致研讨,建议供销社发挥立足群众、贴近

基层的体制优势,把网点建设和老年助餐结合起来,在大食堂设

立征求意见薄、开设供销小剧场、开展保健知识讲座,出台对

６０岁以上老年人优惠措施,并协调所在街道给与一定财力支持.

在人大有力监督和推动下,供销社 “超市＋大食堂”更加红火,

李亚书记莅临济源调研相关工作时,对济源供销社的这一创新模

式给予充分肯定.在省人大常委会的大力支持下,济源 “人大监

督推动养老服务工作”典型经验做法获得国家级、省级媒体广泛

关注,先后刊播相关报道２０余篇,扩大了人大监督和济源养老

服务工作在全国范围内的影响力.

供销社大食堂不仅能够满足越来越多的老年人就餐需求,也

吸引更多的年轻人前来就餐购物,实现了供需两侧的 “双向奔
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赴”.济源示范区人大工委主任、市人大常委会党组书记、主任

孔庆贺对供销社大食堂运营情况持续关注,作出批示: “供销社

超市开到哪里,老年助餐就延伸到哪里”.各镇 (街道)纷纷邀

请供销社到辖区选址运营,９月份克井镇柿槟村与供销社签订合

作协议,由供销社负责老年服务中心的助餐工作,柿槟村免除房

租,并承担水、电、气、暖费用,共同打造供销社助餐模式,重

阳节前开始营业,能满足１５０余人就餐,同时配套建设完善的棋

牌室、阅读室、针灸理疗室、文娱室、理发室、多功能大厅等,

并在室外新修休闲广场,配备相关的健身器材等,为老年人提供

助餐服务的同时提供丰富多样的老年服务,提高老年人生活质

量.目前,已有３家开始运营,３家正在装修,１家正在洽谈,

有力推动了供销社老年助餐服务不断做优做强.

四、紧盯问题整改,确保 “监督实效”

市人大常委会通过专题调研和执法检查,梳理出全市养老服

务体系建设及养老服务工作中存在的短板弱项和热点难点问题

３０余个.按照 “边监督、边反馈、边整改”原则,常委会领导

多次主持召开汇报会、现场会、协调会、推进会,对能立即整改

的问题,要求立行立改;对暂时整改不了的,进行分类合并、集

中交办.围绕相关问题,市人大常委会及时开展专题询问,市政

府及相关部门负责人到场应询,辣味十足,通过 “一问一答”,

问出了制约济源养老发展的瓶颈,答出了破解养老服务难题的济

源解法.针对梳理出的问题,建立问题清单、责任清单、整改清
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单,明确整改时限,召开专题会议集中交办.

五、持续跟踪督导,构建 “监督闭环”

针对省人大常委会向济源直接交办的２项问题和市人大常委

会向市政府及相关部门交办的１１项问题,市人大常委会紧盯问

题不放松,强化跟踪问效,要求相关部门每月底汇报问题整改进

展情况,定期组织 “回头看”,持续深入基层检查督导,推动交

办问题扎实整改到位.１０月３１日,市人大常委会对市民政、发

改、住建等７个市政府组成部门养老联动监督问题整改落实情况

开展了满意度测评,并将测评结果向市委报告,同时通报市委组

织部、市政府,切实形成 “监督闭环”,以高质量人大监督助推

济源养老事业高质量发展.

(济源市人大社会建设委员会供稿)
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　报:全国人大社会建设委员会

省人大常委会主任、副主任、秘书长、办公厅主任

　发:省人大常委会副秘书长、办公厅一级巡视员、办公厅

副主任、办公厅研究室主任

省人大各专门委员会、省人大常委会各工作机构、办

事机构、机关各处室

各省辖市人大常委会、济源示范区人大工委
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